

#### IV. PUERTO AGUIRRE

---

##### a. Antecedentes generales

- Está ubicado en el conjunto de Isla Las Huichas, junto con Caleta Andrade y Estero Copa.
- Tiene una población de 1.283 habitantes. La población flotante alcanza a 1.500 personas.
- La tasa de ruralidad es del 100 por ciento; hay un 80 por ciento de población en extrema pobreza.
- La principal actividad es la pesca artesanal (merluza, congrio, mariscos y pelillo).
- Hay dos establecimientos educacionales con una matrícula exclusiva de enseñanza pre-básica y básica de 260 alumnos.
- Hay dos postas.
- INTEGRA tiene en servicio un centro abierto que atiende a 18 niños.
- La cobertura de agua potable es del 35 por ciento y de luz eléctrica del 98 por ciento.

##### b. Principales problemas

- La fuerte presión extractiva de la merluza del sur y del pelillo ha ocasionado una fuerte disminución del rendimiento pesquero en el caso de la merluza (cerca del 60 por ciento) y un deterioro importante de las praderas naturales en el caso del pelillo, cuyo mercado --además--, está deprimido.
- Por esto, se requiere la realización urgente de un plan de manejo pesquero que, a lo menos, asegure los actuales niveles de rendimiento del subsector artesanal.

- Hay proyecto FOSIS-Universidad Austral que permitirá a 125 familias incorporarse a un programa de manejo de cultivo del pelillo. Proyecto paralizado a la espera de que la Subsecretaría de Pesca promulgue los reglamentos requeridos por la nueva Ley de Pesca.
- Hay que implementar recolección y eliminación de basura.
- Deficiente y obsoleto sistema de alumbrado público.
- Comunidad plantea la necesidad de ampliar las horas diarias de servicio de energía eléctrica, que es de 6 horas.
- Puerto Aguirre no cuenta con un sistema eficiente de agua potable. EMSSA realiza un proyecto de mejora para este año.
- Se pide la reposición del 8º año básico en la Escuela E-5, previa garantía del sostenedor sobre la contratación de docentes necesarios para atender el plan de estudios.

### c. Inversión

- Con proyecto financiado por el FNDR del año 1990 se implementó un canal de larga distancia que le conecta con la red nacional por medio de Coyhaique. A partir de este mes (enero de 1992), estaría en funciones un centro de llamados de larga distancia.
- En 1991, hubo tres proyectos del FNDR por un monto total de 12 millones 329 mil pesos, que se emplearon en la habilitación de servicios de agua potable en Islas Huichas; construcción de viviendas para el personal docente de la Escuela F-3 de Caleta Andrade y mejoramiento de la misma escuela.
- Para 1992, el FNDR contempla tres proyectos: habilitación de servicio de agua potable en Islas Huichas (4 millones de pesos); reparación de edificios de servicios públicos en Puerto Aguirre (un millón de pesos) y diagnóstico y evaluación recurso merluza del sur (35 millones de pesos).
- Por medio de la Secretaría Regional Ministerial de Vivienda y Urbanismo se otorgaron 350 mil pesos, de emergencia, para la conservación de calles en 1991.